

Justicia

Relojería-Optica
Alemana
Plaza Perfumo, 7
(al lado del Gran Hotel) Teléfonos, 1949

Redacción y Administración de este diario:
Calle de Isaac Peral, 46 primero
Teléfono, 1661
No se devuelven los originales, aunque estos no
hayan sido publicados

Diario de la mañana, órgano del Partido Republicano Radical Socialista

CARTAGENA, Viernes 26 de Febrero de 1932

Núm. 75

La disciplina radical socialista

Dos votos de calidad

Hablando del Congreso extraordinario celebrado en Murcia por el Partido R. R. S., nuestro querido colega "Luz", dice lo siguiente: Terminado el Congreso extraordinario del partido radical socialista con un admirable discurso de don Marcelino Domingo y con la reintegración a la disciplina por parte del Sr. Botella Asensi, hemos de tomar pretexto de esta reunión, donde se han debatido cuestiones de orden interno y del particular interés de dicho partido, para hacer notar el grado alcanzado ya, en cuanto al sentido de la responsabilidad, por una agrupación política que advino al Poder con los hábitos de la oposición, y que en los primeros tiempos hubo de mostrar por ello la inquietud nacida de una situación nueva—el Poder—la que no estaba adaptada y para la que no parecía preparada aún.

Una gestión ministerial, en términos generales acertada y discreta—reconozcáse aquí su inapreciable valor a la virtud de la discreción—llevada a cabo en los departamentos de Instrucción Pública, Justicia y Agricultura, y una actitud parlamentaria digna y eficaz, han hecho del partido radical socialista un factor político inapreciable para la República, y superior a cuanto pudo esperarse de él en los primeros instantes.

El orden y seriedad acreditados en el Congreso que acaba de celebrarse significan la mejor garantía de que la reafirmación de la disciplina con que la reunión ha concluido será un hecho.

Y Luis de Sirval, el cultísimo escritor, ha dicho en un querido colega alicantino lo que copiamos a continuación:

"El resumen de las tres últimas

sesiones y, en general, del Congreso extraordinario entero podría hacerse con estas palabras: Madurez y responsabilidad. Esta es la venturosa afirmación que el partido radical socialista ha opuesto a la maligna suspicacia de los que fingían creer en un partido ingobernable, indisciplinado, incapaz de convertirse en eficiente instrumento de gobierno reserva salvadora de la República.

En ningún instante logró asomar la pasión. Cuando ésta apuntaba a lo largo de los debates, surgía aplastadora la unánime voluntad de ahogarla y de que sólo el razonamiento sereno rigiese.

Unión, concordia, disciplina. He aquí el mandato que traían al Congreso todos los delegados.

Concedemos al feliz desenlace de esta Asamblea importancia enorme. El partido radical socialista significa el primer ensayo amplio y a fondo que en nuestro país se lleva a efecto de auténtica democracia. Significa el primer intento de abolir el caudillismo en nuestra política. Gobierno del pueblo por el pueblo. Disciplina; pero disciplina a la inversa de como hasta ahora se entendió. No disciplina impuesta por un jefe a la masa, sino disciplina dictada por la masa a los jefes. Y no jefes mesiánicos, sino jefes que forman parte de la masa, que salen de ella y que a ella pueden volver en cualquier momento.

El peligro de esta Asamblea extraordinaria consistía en que, desatados los personalismos, se frustrase una vez más este hermoso sueño. No ha sido así. El partido sale robustecido y afirmado, compacto, potente, unido, resuelto a emprender la magna obra que en la política nacional le cumple llevar a término."

PROSAS BELLAS...

Tú eres la nube crepuscular del cielo de mis fantasías. Tu color y tu forma son los del anhelo de mi amor. Eres mía, eres mía, y vives en mis sueños infinitos.

Tienes los pies sonrojados del resplandor ansioso de mi corazón, ¡segadora de mis cantos vespertinos! Tus labios agríduces saben a mi vino de dolor. Eres mía, eres mía, y vives en mis sueños solitarios.

Mi pasión sombría ha oscurecido tus ojos, ¡cazadora del fondo de mi mirada! En la red de mi música te tengo presa, amor mío. Eres mía, eres mía, y vives en mis sueños s inmortales.

Rabindranath TAGORE

LO DEMÁS...

Nuevamente los odios, la acometida, el fuego que aniquila, la metralla que destruye. Brazadas de hombres que, sofocados, se acometen con saña. Sangre china que se vierte, y que, al correr, encuentra sangre nipona, humana, con la que se mezcla. Pueblos, conjunto de hogares, templos de paz de tantas familias, que son junquetes del odio de los hombres. Padres sin hijos. Madre que, de nuevo lloran, fundiendo en el rosario de su vida una cuenta más, una lágrima más, que, a su vez es una fuente más de lágrimas. Y sigue y sigue, en tanto que se lloran las ricas pérdidas, por encima de las cabezas, el bombardeo atroz el proyectil que raja el aire en busca de la vida de los hombres. Y sigue y sigue, en tanto, sobre el valle del dolor, de la amargura, rugiendo el bruto de la industria, el bárbaro cañón, que solo escucha de los suyos la orden de destruir, y que, al retumbar, parece que no quiere más razones, que no quiere oír el llanto de los hombres. Y sigue y sigue, en tanto, destrozándose vidas, llevándose del mundo la gran riqueza de miles de vidas.

Solo hay un lema que los enfrenta: el egoísmo. Y del egoísmo nace ser más que los demás, tener más, mandar más. Y nace el despota que luego, se convierte en opresor. Y viene el imperialismo que se impone por la fuerza, que renuncia a sentir, que renuncia a bien sentir.

¡China! ¡Japón! La víctima del día, y el despota que ataca, que destruye, que cierra, enfurecido, sus ojos para que, por ellos, no penetre la verdad que se masca, y que tapona, para hacerse el sordo no siendo lo, sus oídos. El hombre matando al hombre.

De nada sirven las sociedades venidas a vida al solo objeto de impedir las guerras.

La Sociedad de Naciones, burlada de nuevo. La Sociedad de Naciones perdiendo el tiempo. En ella solo triunfa la retórica y se glorifica el latiguillo. Mientras ella se encanta con la oratoria de sus miembros allá en el extremo oriente, se vierte la sangre. A sus requerimientos de billes de paz, Japón contesta con la metralla.

Digase de una vez, y ya para siempre, para que hasta los sordos lo oigan, y los ciegos lo vean, que por esos derrotados, la Sociedad de Naciones no cumple el cometido para que fué creada. Que actúe una vez en serio, como debe, rectificarlo su hacer. Preciso es que, salga de su inactividad. Preciso es que, al hacer nuevo, se olvide de aquello de "El Mosul", en que los pobres turcos, tuvieron que aguantar se con perder las riquezas petrolíferas durante una veintena de años en favor de Inglaterra. Preciso es olvidar aquellos días de las

intemperancias del bravucón Pilsuski, que los miembros de la Sociedad le consintieron negando la razón a Lituania. Preciso es olvidar que ya llevamos vanamente una docena de años hablando del desarme sin que el desarme venga. Preciso es que las naciones, el Japón una de ellas, dejen ya de cantar himnos en honor de la paz mundial, mientras, en el silencio, en el secreto de su hogar nacional, se construyen barcos, se equipan de armas y, luego, cuando el mundo parece esperanzado en una futura y próxima paz, truenan el cañón mortífero, y se siegan vidas y se le va la sangre a borbotones. Mientras la cosa bélica se arregle con diti rambos retóricos, daremos la sensación de que no queremos hacer nada. Es solo un medio de decir a los pueblos que odian la guerra, "ya estás servido o ya ves que queremos darte gusto".

Mientras la Sociedad de Naciones no cuente con un numeroso ejército procurado por todos los pueblos representados y con el aménace interponerse entre los que van a la lucha, no habrá paz. Y no es preciso tener allá en Ginebra, destacada esa gente. Bastaría con un prorrato de tropas, en su caso, entre las mismas defensoras de la paz.

Si la queremos, preciso es abandonar con el estilete del humanitarismo, con la rama de olivo, símbolo de la paz, en ese engendro tan cacareado del Pacto Kellog, en el cual se sanciona el que los pueblos se comprometen a reconocer las distintas colonias a las naciones que actualmente las poseen y tal como las poseen. Es decir, que las colonias no tendrán derecho a dejar de ser colonias; y todo esto llevado a cabo por los pueblos que, men tídamente, se ufanan en llamarse civilizados! Claro que las colonias no han sido consultadas! Sólo los opresores, sólo los que mandan. Los demás...

Y qué falta más grande de paciencia! El propio día que el autor del Pacto firmaba éste en París, sus compatriotas salían de los E. U. U. camino de Nicaragua a hacer un desembarco.

¿Hasta cuando durará la farsa? Estamos perdiendo el tiempo de una manera lastimosa. Menos retórica, menos poesía, muchos menos latiguillos. ¡Algo, algo práctico! Lo demás...

Enrique GALLEGO

LA ESCUELA UNICA

Si Cristo volviera al mundo...

Dice ayer "Cartagena Nueva" contestando a un artículo mío, que en la Escuela única el niño no puede aprender la religión de la Bondad y del Trabajo porque allí no se enseña. Y, para demostrar la veracidad de su aserto aduce el falso silogismo siguiente, poco más o menos:

La Escuela Unica figura en el ideario radical socialista. El ideario radical socialista prohíbe la enseñanza de la religión católica, budista, o mahometana, o láico, y ten drá ideales derechistas, radicales socialistas o comunistas. Pero, ante todo, así lo queremos nosotros, estará preparado para ser hombre libre, bondadoso y útil a la sociedad.

En segundo lugar. En el ideario radical socialista existe la disolución de la Compañía de Jesús. Es cierto.

¿Cómo está es incorrecto. La Escuela Unica es enemiga de la Bondad. Igual concreción hace respecto del Trabajo. Poco más o menos, quiere decir:

"En el ideario radical socialista figura la Escuela Unica. En ese ideario se persigue a los jesuitas, que tan hermosos trabajos realizan. Luego la Escuela Unica es enemiga del Trabajo.

Conclusión: Yo carezco de razón cuando digo que queremos una Escuela Unica donde no se enseñe otra religión que la de la Bondad y la del Trabajo.

¡Bonito sofisma! ¡Razonamiento tan delgado como fácil!

En primer lugar. La Escuela Unica figura en el ideario del partido en que milito, como figuran otras encantadoras promesas. Pero eso no quiere decir que la Escuela Unica sea o haya de ser radical socialista. La Escuela Unica ha de ser un organismo apartado de políticas de partido y de creencias de todos los matices. Por eso mismo ha de llevar su carácter láico como sello inalterable. El niño aprenderá a ser hombre, y hombre consciente y útil. Y en la Escuela aprenderá eso y el amor al prójimo. El amor al prójimo, no con el catecismo en la mano, sino con el ejemplo vivo de cada día. Y, fuera de mucho o de hombre, guía do por el propio impulso, o por el requerimiento del profesor privado, o del familiar, o del ambiente de la calle, aprenderá la doctrina religiosa que más estime y el ideal político que más le atraiga. Dentro de la Escuela Unica aprenderá a ser igual, y a quererlo, a su compañero de banco, sea rico o sea pobre, y a formar su inteligencia eficazmente o a adiestrar sus habilidades manuales. Fuera de la Escuela, en el templo o en el

centro político, será católico, budista, o mahometano, o láico, y tendrá ideales derechistas, radicales socialistas o comunistas. Pero, ante todo, así lo queremos nosotros, estará preparado para ser hombre libre, bondadoso y útil a la sociedad.

En segundo lugar. En el ideario radical socialista existe la disolución de la Compañía de Jesús. Es cierto.

En tercer lugar. En el ideario radical socialista no acata otra pr testad. ¿Que son trabajadores los jesuitas? Nadie lo ha puesto en duda. Pero a nadie se le ocurre tampoco argüir, como acontece a "Cartagena Nueva", que ir a la disolución de la Compañía de Jesús es ir contra el Trabajo. Y, aunque retorciendo excesivamente el argumento resultara admisible, ¿qué tiene que ver en ello la Escuela Unica?

Puede discutirse el ideario republicano radical socialista. Si no pudiera discutirse no habrían en España otros partidos políticos. Pero la Escuela Unica es indiscutible. Si Jesús Nacido fuera de este siglo, y viajara por España en lugar de por Galilea—y no hay irreverencia en nuestras palabras—acaso predicara a favor de la Escuela Unica, como a favor de tantas y tantas expresiones del ideario radical socialista, tan humano, tan liberal y tan religioso, de esa religión de la Bondad y del Trabajo, que orgullosos pregona mos.

Creo "Cartagena Nueva". La Escuela Unica, que propugnamos, y de la que es apóstol ese perfecto cerebro y ese corazón excelso, que es Marcelino Domingo, es algo trascendental y magnífico.

Que el hijo del banquero y el del ciego que demanda limosna en la esquina, se sienten varios años sobre el mismo banco escolar, y aprendan a amarse, y, mediante cualquiera de los dos si tiene aptitudes, escale, con sus propias alas, los puestos más altos de la nación, como las águilas ponen el vuelo en las más empinadas cúpulas, es consolador y bello. Tan bello—creame "Cartagena Nueva"—, que espolea nuestra ternura y hace llorar de emoción.

Antonio ROS

Notas de la Alcaldía

En nuestra visita diaria a la Alcaldía para inquirir noticias que afecten a Cartagena, hemos sabido que el diputado Ramón Navarro Vives, juntamente con la Comisión Municipal que se encuentra en Madrid, ha comunicado a la Alcaldía, que

Se ultimán los trámites para poder comenzar los trabajos de reparación de la carretera de San Ginés, cuyo presupuesto es de pesetas 12.000.

Se activan los expedientes para la permuta de terrenos de este Ayuntamiento por otros de Guerra, lo que permitirá una vez ultimada la tramitación, que se cons truya el edificio para Correos y Telégrafos, cuyo presupuesto es de 800.000 pesetas.

Se han iniciado de acuerdo con el señor Gobernador Civil, gestiones para obtener subsidios destinados a mitigar el paro obrero, cuyas gestiones serán secundadas cerca del Ministro de la Gobernación, por la Comisión del Concejo, que se halla en Madrid.

El presupuesto de 163.000 pesetas para reparación de los kilómetros I al II (Cartagena Cuesta Blanca) y 24 al 33 de la carretera de Mazarrón, se espera sea firma

do seguidamente por el Director General de Caminos.

Dichas urgentes obras, tan asiduamente defendidas por nuestro periódico en los últimos meses, se realizarán por el sistema de administración bajo la inspección de la Jefatura Provincial de Obras Públicas, y en ellas encontrarán trabajo bajo numerosos obreros.

POR CARTAGENA

UN TELEGRAMA DEL ALCALDE

El Alcalde accidental señor Pérez San José, ha enviado el siguiente telegrama:

Madrid, 20 n.

Ministro Obras Públicas, firma do hoy obras carretera Cartagena Mazarrón (dos trozos).

Mañana firmará libramiento.

Pérez San José

La travesía del Sahara

Barcelona, 12 n.

El presidente de la Generalidad ha recibido un telegrama firmado por los señores Rubió, Botey, Vallés y Puig, con el siguiente texto:

"El coche "Barcelona" ha atravesado el Sahara con la bandera catalana."

do seguidamente por el Director General de Caminos.

Dichas urgentes obras, tan asiduamente defendidas por nuestro periódico en los últimos meses, se realizarán por el sistema de administración bajo la inspección de la Jefatura Provincial de Obras Públicas, y en ellas encontrarán trabajo bajo numerosos obreros.

DE TEATROS

Principal

LA RAZON DE LA LOCURA

Anoche debutó en este teatro la compañía de dramas y comedias Olivar González, que estrenó la comedia en tres actos, en prosa, original de Pedro Muñoz Seca, "La Razon de la Locura".

Debido al poco espacio de que disponemos, el cronista ha de hacer la crítica de la obra en unas líneas brevisimas. Hélas aquí: "La Razon de la Locura" es una comedia dramática, que en algunos momentos tiene un sentimiento trágico superlativo. Está hecha con pericia de maestro, y viéndola representar se pasa un rato agradable, sino por las innegables bellezas literarias que atesora, y sobre todo por la magnífica interpretación de la compañía Olivar González.

El conjunto de la expresada com

pañía es excelente, pero por sentimiento de justicia hemos de hacer resaltar los nombres de Pilar Olivera, que en el papel de María Teresa, obtiene un triunfo personalísimo; a Emilio González, que es un actor excelente; y, que hizo un papel de Carlos, maestro y a José María Torre, que hace un Bernardo que bien merece la pena de ir a verla.

El resto de la compañía, excelente.

Funciones benéficas

Barcelona, 12 n.

La Sociedad Coral ha organizado para hoy, en el teatro Arriaga, una velada a beneficio de los damnificados por el incendio en la calle del General Esquíu. Otras entidades artísticas también organizan funciones benéficas.

SELLOS DE CAUCHU en la

PRIMA M. CARRERO, 20, 10

pañía es excelente, pero por sentimiento de justicia hemos de hacer resaltar los nombres de Pilar Olivera, que en el papel de María Teresa, obtiene un triunfo personalísimo; a Emilio González, que es un actor excelente; y, que hizo un papel de Carlos, maestro y a José María Torre, que hace un Bernardo que bien merece la pena de ir a verla.

El resto de la compañía, excelente.